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文化万象

中式建筑彰显中国“范”儿

日前，由北京燕都中式建筑文化研究院主办的
《中国建筑易学》公益大学堂第二讲《建筑易学与建筑
环境》，在北京开讲。

韩为院长在介绍举办这次公益活动主旨时强调，
在众多历史文化名城和世界历史文化遗产的设计建
造，北京盘古大观空中四合院、APEC 会场景观雁栖
塔、上海世博会北京国奥馆等设计成果在中外各界引
起了强烈的反响。举办这样的公益大学堂，就是为了
彰显中式建筑文化其深厚的价值。

新编历史京剧 《丝路长城》 在国家大剧院戏剧场
震撼上演。该剧创造性地将关注点同时放在“宫廷内
院”与“民间百姓”之上，不论是庙堂之高的宏才大
略，还是江湖之远的民间疾苦，都在这部剧中得到浓
墨重彩的体现，而那从头至尾那贯穿始终的“忧国忧
民”情怀，更显得意味深长。

日前，总导演陈维亚、作曲朱绍玉、主演于魁
智、李胜素、袁慧琴等首次与公众分享了这部鸿篇巨
著的创作理念。

提到于魁智与李胜素这对京剧舞台上的黄金搭
档，很多戏迷朋友们对他们的代表作都可以说是津津
乐道，不论是 《四郎探母》、《红鬃烈马》 等传统骨子
老戏，还是 《梅兰芳》、《袁崇焕》 等新编历史京剧，
他们的搭档组合都可以说是珠联璧合、默契非凡。虽
然在 《丝路长城》 中，于魁智与李胜素所饰演的角色
并没有真正意义上的“对手戏”，但这对京剧舞台上

“第一生旦”的加盟，还是让人对这部新创排剧目充满
了期待。

作为剧中当仁不让“男一号”，于魁智饰演的唐太
宗李世民是剧情发展的最关键人物，正是由于他的运
筹帷幄与开阔胸襟，历经“三通三绝”的丝绸之路才
最终能够得到畅通无阻的发展，而丝路沿途的人民，
也收获了和谐美满、团结繁华的福祉。

“我非常喜欢《丝路长城》的剧本，用现在流行的
语言说，这部戏宣扬了满满的正能量，不仅仅能够让
观众看到、听到，还最终能够让他们感受到余韵悠长
的心意。并且，在这部作品中，作为京剧演员，我首
次与著名导演陈维亚进行合作，因为陈导的加盟，为
国粹舞台上带来了很多新鲜的东西，值得我们去交
流、学习、吸收。而一个艺术作品的成功与否，最终
还是要看观众的反响，我希望我们用接下来的时间，

继续将这部作品打磨得细腻、精致，
让绵长的丝绸之路走向更辽阔的远
方。” 于魁智说。

而在剧中饰演柳娘的李胜素则向
大家介绍了自己所饰演角色的丰富
性，她说，“在戏的开头，柳娘还是待
嫁闺中的少女，不论整体扮相、唱腔
都有一点花旦的味道，而随后她被胡
兵掳走，不得已男扮女装，所以还有
小生、唱大嗓的桥段展示，而最终她
终于迎来回归大唐，还复女儿装的一
天，此时的柳娘，已经从最初的青葱
少女变为沉稳的青衣，整体演绎下
来，非常过瘾、立体。”

国家京剧院老旦名家、在剧中饰
演柳母的袁慧琴表示：“新编历史京剧

《丝路长城》中的老旦绝非京剧传统戏
意义中的老旦行当，而是有着能够随
着剧情的逐步发展，一层层展现人物
脉络的感觉，整体而言很有新意。”

曾担任过 2008 年北京奥运会开幕
式副总导演、闭幕式执行总导演的著
名导演陈维亚说：“在京剧面前，我就
是一个小学生，虽然从小受父亲的影
响，我一直对京剧拥有着浓厚的兴趣，但是，与这么
多京剧舞台上响当当的人物进行合作，对于我来说却
是破天荒的头一次。但是，既然我们称 《丝路长城》
是‘新编历史剧’，既然有‘新’，那就说明要创造出
新意，而这新意就是在符合京剧艺术本身创作规律的
前提下，遵循人物发展的理念，将戏剧冲突与京剧特
有的唱念做打等传统手段熔为一炉，我想，这是我作

为导演必须要完成的命题。”
他说：“ 《丝路长城》 整体而言就是文戏、武戏、

舞蹈、剧情穿插搭配，而每个人物都要有符合本行当
设置的代表性唱腔，并且，为了符合故事发生在丝绸
之路上的特色，音乐唱腔中又融入了西域、波斯等异
域风情的展现，并结合西部民歌，共同营造出丝绸之
路上的繁荣盛景。”

“3D影视”一花独秀

2009年，《阿凡达》 的上映在全球掀起3D电
影狂潮，创造了 28 亿美元票房奇迹，标志着 3D
电影迎来了历史新纪元。2012 年，以 3D 版本再
现的经典作品《泰坦尼克尼号》，上映一周之内全
球票房总额就突破8000万美元，在大中华地区更
是创造了5亿元人民币的神话。

我国 3D 电影产业自 《阿凡达》 掀起的狂潮
后，又呈现出独特的发展趋势。在“3D 博览会”
开幕式上，北京电影学院影视系副主任朱梁用

“一花独秀”来形容这种现状。据调查，我国影院
3D 银幕所占比例在最近几年以 35%的速度发展。
截至今年11月，全国约有2.2万块银幕，其中80%

以上是 3D银幕，而且所有的新建银幕都是 3D的。
这种发展速度和规模是美国、韩国等发达国家无法
相比的。

3D 技术对电影产业的发展至关重要。只有以
完善的3D技术为支撑，才能充分展现3D电影创作
上的艺术魅力。目前，我国的 3D拍摄和制作技术
日趋完善。开幕式上，我国的 3D数字摄影机是电
影拍摄与制作技术的新发明。同样，观众的热情对
3D电影产业的发展也不可小觑。我国观众对3D电

影持续上升的热情，催生了 《太平轮》、《一步之
遥》、《狼图腾》、《一代宗师》 等大量的本土 3D影
片。

相比之下，美国观众的热情却日渐冷却。从
2008年到2014年11月，美国3D电影的数量呈现增
长放缓的趋势。原因很简单，在美国市场，观众发
现并不是所有 3D 电影的制作水平都能和 《阿凡
达》相提并论。美国3D电影的发展趋势为我国3D
电影敲响了警钟：不能一味以 3D为噱头追求票房
的数量而忽视影片的质量。

“3D技术“崭露头角

据出席会议的威廉·怀特先生介绍，现在3D技
术在教育领域、医疗产业都有广泛的应用。在医

院 ， 通 过 3D 操 作 技
术，医生可以用光纤芯
片成功地切除患者脑部
的肿瘤；通过 3D 技术
打印的人体器官，帮助
许多先天残疾的儿童过
上正常的生活。3D技术
甚至扩展到了刑事侦查
领域，在加拿大，所有
的警察都可以使用 3D
扫描仪来进一步获得犯
罪现场的具体证据从而
帮助他们破案。

裸眼 3D 技术最重
要的特征就是视觉的冲
击力，我国对此已进行
了 6 年的研究和开发，

在 3D应用技术方面走在了前列。在开幕式现场的
“裸眼3D”体验展台前，极具冲击力的三维立体画
面吸引了大量观众。北京东坝文化产业有限责任公
司销售总监李卫国说，我国的第五代产品能够完全
实现于广告机的应用，全国每一个万达广场都有这
样的广告机设备。虽然我国“裸眼 3D”技术已经
能够完美地应用于广告机，但与实现进入寻常百姓
家的目标还有一定的距离，还需要广大技术开发人
员不断地创新和努力。

3D打印技术、可穿戴3D设备也逐渐改变了人
们的日常生活方式。通过 3D打印技术，上海一公
司成功地在24小时内打印了10间房屋。可穿戴3D
设备可能渐渐取代平板电脑、智能手机而成为大众
的新宠。“3D 技术将无处不在，影响到各个产
业。”威廉·怀特先生说，“我们可以大胆地发挥想
象力，未来通过3D技术一切都是有可能的。”中国
人民大学文化创意产业研究所所长金元浦说，“目
前，我国所有 3D技术正在融合起来走向产品，走
向产业化，走向我们日常生活中最需要的部分。”

“3D产业”良性循环

据朝阳规划艺术馆馆长杨军介绍，去年由朝阳
规划艺术馆发起成立的“3D 体验中心院线联盟”，
发展至今年已有百余家成员单位。在今年的“3D
博览会”上，他们引入了文化金融发展的新模
式——众筹，解决一直以来制约我国 3D 电影产业
发展的片源问题。所谓“众筹”，就是成员单位即
多家场馆集体定制特定主题的 3D 影片，联合出
资，分摊成本，在满足自身播放需求的同时，可以
通过后期出售影片版权，进行收益分账。

《未来城市》 和 《中医经络养生》 是明年“院
线联盟”成员单位即将通过“众筹”方式推出的
3D 数字影片。《未来城市》就是以生态城市、智慧城
市为背景，讲述未来城市交通工具的演变；《中医经
络养生》就是运用 3D、4D 技术解析人体经络奥秘，
从传统文化角度诠释中国传统医学的博大精深。

3D产业的未来规划的重点，应该是逐步打造完
善的 3D生态圈，实现 3D产业的良性循环。杨军说：

“所谓3D生态圈，是一个通过多平台、专业化支撑的
多维度有机网络体系。我们应加速完善3D产业链结
构，让行业参与者在其中发掘发展机会、汲取行业
资源，实现共同成长。”

这次“3D博览会”，就是要致力于搭建一个国
内外3D沟通交流的平台，来拉动国内3D行业的发
展。在这样一个平台的基础上，“3D生态圈”可以
更好地建立 3D 技术、3D 产品和作品的展示、体
验、交易，形成投资需求的对接和产品的出货交
易，整合现有的 3D上下游资源，构建一个完整的
良性循环产业链。

在银幕上
为观众呈现了
一场场视觉盛
宴后，3D技术
悄无声息地融
入了大众的寻
常生活，并在
医疗、教育等
行 业 崭 露 头
角。未来，我
国3D电影产业
如何突破发展
瓶颈？3D技术
又将上演一场
怎样的发展盛
宴 ？ 12 月 9
日，在朝阳规
划艺术馆举办
的 “2014 年
3D技术与创意
博览会”开幕
式上,专家们提
出“构建3D产
业良性发展生
态 圈 ” 的 口
号，建议有关
部门对我国3D
产业未来发展
做出规划。
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徐悲鸿极为推崇的《戈壁驼影》和《瀚海》、临摹敦煌壁画的精美之作、两个版本
的《百万雄师下江南》连同16件创作稿……日前，“油画中国风——董希文百年诞辰纪念
展”在中央美术学院美术馆开幕，全国各地重要博物馆、美术馆以及家属所珍藏的 128
幅董希文作品亮相。此次展览也是迄今为止展出董希文存世作品数量最多的一次展示活
动。

“作为从20世纪前半叶走向新中国的代表性艺术家，董希文对中国美术的发展抱
有坚定的文化理想，自觉地把自己的艺术人生和人民的审美期待结合起来，回应并努
力解答了20世纪中国美术的重大课题，画出了中国气派，展现了时代精神。”中央美
术学院院长范迪安说。

《开国大典》创作小稿首亮相

提到董希文，很多人会想到名作《开国大典》。虽然因涉及到作品的保护，大家所
熟知的《开国大典》未在此次展览中亮相，但董希文为创作《开国大典》而作的创作小稿首
次与公众见面，虽然纸面已经发黄，但后来成为“红色经典”的气象跃然纸上。

据中央美术学院相关负责人介绍，董希文当年就是怀揣这件小稿咨询过徐悲鸿、
艾中信、江丰、吴作人等艺术家，也请教过建筑学家梁思成。

该珍贵小稿多年来被认为遗失，董希文之女董一沙在展览开幕前的新闻发布会上

回应说：“作品一直保存在家里，只是过去没有合适的展览契机、正规的展出场合。而
这次展览是对父亲生平创作的全面展现，因此将创作小稿拿出来呈现。”

一生坚持油画民族化

在展览现场可以看到，整个展厅设计成富有民族气派的暖红色，期间穿插从董希
文作品中节选出来的蓝天白云图案作为版块与版块之间的过渡。展览分为“转益多
师”、“心系敦煌”、“革命历史画”、“重走长征路”、“春到西藏”和“访苏之旅”6个
版块，展现了董希文在“油画中国风”、“油画民族化”实践上的成就。

范迪安表示，展览充分突显了董希文对西方艺术借鉴取舍的原则，对民族文化的
崇高信仰和文化自觉，这些是现代中国美术史乃至文化史的宝贵遗产，在今天尤其有
激励和启发的现实意义。

“他一生坚持油画民族化这一目标，并告诫他的学生‘一笔负千年重任’，他用所
有的精力努力实践，耗尽心智。”董希文的学生、艺术家袁运生在追忆恩师的文章中如
是写道，“董先生的心思全用在绘画里了”。

据范迪安介绍，在董希文百年诞辰纪念展之后，还将陆续推出中央美术学院艺术
名家展。而启幕展之所以选择董希文，是因为“在20世纪中国美术的历史进程中，董
希文先生是一位为中国油画艺术和美术教育的发展作出毕生贡献的艺术大家与名师。”

一笔负千年重任
董希文多件珍贵作品首展董希文多件珍贵作品首展

本报记者本报记者 赵晓霞赵晓霞

众
梨
园
名
角
齐
铸

众
梨
园
名
角
齐
铸
《《
丝
路
长
城

丝
路
长
城
》》

国
粹
音
韵
响
彻
丝
绸
之
路

国
粹
音
韵
响
彻
丝
绸
之
路

文文

冰冰

资讯

曹
馨
月

曹
馨
月

“爱的华章”走进北京公益晚会将举行

“爱的华章”大型主题公益晚会将在北京举行。据
了解，该品牌创立于 2009年，已经在昆明、包头、鄂
尔多斯、台湾等多地成功举办。凭借五届“爱的华
章”大型公益晚会的积累，李琳公益慈善基金会成功
打造了国内首个由基金会创立的大型公益演出品牌
——爱的华章。这一模式将推动国内公益事业向更高
层次迈进。” （刘 伟）


